

OK (12)

esa suma podían dar el primer golpe; por supuesto, contando con la pequeña ayuda que desde el primer momento les dió Palma. Yo estoy seguro que Cuba no los abandonaría en su empresa.

Mientras pienso en lo que dijo Pachín días antes de su salida hacia Cuba, más me convenzo que tenía razón. El espíritu de caudillismo y de clase mató la revolución puertorriqueña en pañales..."

~~82~~ 67 OK

En Noviembre 27 de 1897 se celebró en esta ciudad una velada luctuosa en recuerdo de los estudiantes fusilados por los españoles en Cuba. El acto fue preparado por el Club Oscar Primelles, uno de los capítulos locales del Partido Revolucionario Cubano.

~~Por~~ ^{ese Club} estaban afiliados muchos borinqueños; entre éstos Henna, F.J.Amy y Luis Fajardo. La oración fúnebre estuvo a cargo del eminente tribuno cubano J. Sanguily.

La sociedad circuló un boceto necrológico, primorosamente impreso y titulado IN MEMORIAN en cuyas páginas aparecen muy sentidas composiciones en prosa y en verso de los puertorriqueños Setero Figueroa, F.J.Amy, J.J.Henna, B. Tió Segarra y Lola Rodríguez de Tió. A continuación insertamos una de ellas, la de Doña Lola, versos que no habíamos leído hasta ahora. Hélos aquí:

"En vano ¡Oh Cuba! describir intento
la horrible escena del infausto día
en que empañó la negra tiranía
el azul del cielo con su aliento.

A cuanta vida en flor, dardo sangriento
clavó a deshora con su mano impía,
por cegar la esperanza que encendía
con su fúlgida luz el pensamiento!

Vió la sangre correr inmaculada
de la tierna niñez, y como fiera
lanzó al ver a la víctima un rugido...

Envanécete turba despiadada,
con la inicua maldad en su carrera
ningún crimen mayor ha cometido!

Para 1897 los actos culturales de la colonia cubano-puertorriqueña iban en decadencia. Durante el invierno de ese año solamente merecía reseñarse la velada



funebre de que hemos hablado y el festival de Noche Buena celebrado por La Liga el día 24 de Diciembre en ^{Nadman Hall -} ~~el Booker T. Washington Hall, calle 132~~. La primera parte de ^{esta} reunión fue dedicada a la velada artística. La cena tuvo efecto a las 12 en punto. Sotero Figueroa fue el maestro de ceremonias. Su discurso iniciador de los actos culturales ^{versó} sobre el concepto de Fraternidad, según lo predicó Cristo ^{y a} los primeros cristianos. Figueroa era católico, pero no clerical. Pronunció aquella noche unas palabras inspiradísimas sobre la característica igualitaria de las enseñanzas de Jesús. La audiencia, aunque estaba compuesta en su mayoría por tabaqueros incrédulos, le tributó un gran aplauso. Sotero había interpretado al Maestro del cristianismo en forma muy humana y verosímil.

Después, ~~el Malajón~~, un tabaquero, ^{cuyo nombre no recuerdo} muy simpático cuyo nombre escapa a la memoria del tío Antonio, leyó ^{el} su cuento premiado, Pedrito Siguaralla, el cual fue muy aplaudido y celebrado. La música cubana y borinqueña estuvo a cargo de la Rendalla. Ejecutaron con maestría una danza muy antigua, original del maestro Cucullú, arreglo de Tavares; varios aguinaldos jíbaros de autores anónimos; una composición del profesor borícuo Ricardo Conde, titulada Carnaval en Ponce; terminando con varias danzas de Morell Campos. El coro de La Liga cantó La Borinqueña, versión de Ana Otero, y el Himno de Yara.

El número especial seleccionado por los asistentes estuvo a cargo de Juan Bonilla, el tabaquero periodista a quien nos hemos referido varias veces. Bonilla habló sobre la vida y obra de Don Benito Juárez.

A la cena asistieron más de diecientos comensales. Fue otra noche gloriosa en la historia de los artesanos de la emigración.

La colonia puertorriqueña había aumentado considerablemente. Los intelectuales, comerciantes, pequeños capitalistas y demás personas de clase media superaban en número a los artesanos. Parte de esta nueva emigración trabajaba en oficinas. Los otros vivían de sus rentas. Algunos se habían establecido en negocios de casas de inquilinos y en pensionados. Esta ha ~~xxi~~ sido la única vez en la historia de la colonia

borinqueña en Nueva York en que los obreros manuales ^{OK} ~~han sido~~ la minoría.

Por estos tiempos Sotero Figueroa tenía su imprenta América en el número 204 de la calle Pearl; F.J. Amy trabajaba en la redacción de Patria, ganando un sueldo de 10 dólares semanales; Jesús Picón se había establecido en la calle 17 y Tercera Avenida en un negocito de ebanistería; Guarionex y ^{Bacayá} ~~Francisco~~ habían abierto una tienda de libros viejos ^{y tipografía} en la calle 8, cerca la Tercera Avenida; la familia Gely mantenía su casa de pensiones en la calle 104, cerca de la Avenida Amsterdam y O'Reilly ^{operaba} ~~tenía~~ una oficina de compra-venta de bienes inmuebles en el número 52 de la calle Stone. Además, había unos cuantos borícuas con fabriquititas de cigarros en diferentes partes de la ciudad. En la Tercera Avenida ^{y calle 23 estaba todavía} ~~había~~ la botica de Peraza, lugar que ^{siempre la gente llamaban} ~~se conocía como el~~ consulado de Puerto Rico.

~~OK~~ ~~68~~ ^{OK}
El Doctor Betances en París hacía cuánto estuviera a su alcance para ayudar al Directorio en su trabajo para llevar la guerra a Puerto Rico. Por consejo suyo, Henna le escribió a Francisco Javier Cisneros, un íntimo amigo de Betances, residente en Bogotá, Colombia, para que cediera a los puertorriqueños un vapor que Cisneros tenía sin darle uso. ^{Si hay} ~~Si se obtenía~~ barco en que llevar la invasión, pensó Betances, lo demás sería cosa mucho más fácil.

Cisneros, en Diciembre de 1896, puso a la disposición de Puerto Rico el mencionado buque. La oferta llenó de entusiasmo al Comité. Henna desplegó una gran actividad, ^{para ya} se contaba con uno de los más importantes elementos para la expedición. Ahora faltaba conseguir el dinero necesario para mover los pertrechos que estaban a la disposición del Directorio y para hacer los gastos incidentales que ocasionaría el despacho de las fuerzas invasoras.

Hubo un gran resurgimiento entre los patriotas borícuas. La mitad de los menesteres para empezar la contienda estaba a mano: había barco y pertrechos. Voluntarios era fácil conseguir. Si habían tentos puertorriqueños que salían para Cuba, ¿por qué no se iban a obtener para irse a su ^{Puerto Rico?} ~~país?~~

OK

Charles Anderson, exgobernador del Distrito de Samaná; Candelario de la Rosa y Ricardo Martínez; y de acuerdo con los generales, también dominicanos, Pablo A. Villanueva, José Remedios Cordero y Agustín F. Morales, y con los coroneles Juan Henríquez, José V. Flores, Santiago Viredo; Luis Chavez y Tadeo Martínez; y con otros caudillos que, por circunstancias especiales que el que suscribe explicará a la honorable Junta Revolucionaria a que se dirige, no han podido dar sino verbalmente su autorización para entablar estas negociaciones; y de acuerdo asimismo con prestigiosos agitadores puertorriqueños, cuyos nombres dará verbalmente, el que suscribe ^{expone a la honorable} ~~tiene el honor de~~ Junta de la independencia Antillana lo que sigue: Juzgan los señores antedichos que la revolución puertorriqueña podía ser más eficaz y decisiva, empezando por la revolución dominicana, que es también indispensable gestión independentista.

"Juzgan que, aun prescindiendo del favor que puedan prestar los dominicanos a los puertorriqueños, hace falta en lo que se refiere a la revolución cubana..."

Todo el resto del documento leído habla de lo lógico y práctico de que se prestara la ayuda solicitada para la revolución dominicana, prometiéndose que, que cuando se triunfara contra Lili, entonces, los firmantes se encargarían de ayudar a la guerra de independencia puertorriqueña.

Puesto el asunto a discusión, hizo uso de la palabra Figueroa, quien se expresó en los términos siguientes: "... debo informar al señor Deschamps que la revolución que intentamos hacer en Puerto Rico es para derrocar el dominio español, objeto nobilísimo alcanzado ya en Santo Domingo. Esa gigantesca empresa necesita de todos los recursos de que podamos disponer, pero no sería prudente ni patriótico que fuéramos a comprometernos para ayudar al triunfo ~~diplomático~~ ^{problemático} de una insurrección de partido en un pueblo extraño al nuestro y que hasta el presente no ha hecho nada que justifique este paso nuestro. Si los señores por los cuales habla el señor Deschamps reconocen que nuestra causa es tan noble y que por su nobleza ^{prometen} ayudarnos en caso de triunfar la revolución que intentan en Santo Domingo, ellos deberían prestarnos su cooperación sin condición alguna, pues así lo hacen los patriotas que dicen amar la libertad. Después de nuestro triunfo, que sería el triunfo del ideal

OK

americano, echando al español de la última de sus colonias, entonces podríamos nosotros ayudar a los que hubiesen prestado su apoyo para la consecución de nuestros ideales..."

Deschamps insistió, manifestando que no veía la razón porque los puertorriqueños no aceptaban la oferta que podría facilitar la independencia de su Isla de una manera indirecta y segura... Terciaron en el debate Terreforte y Méndez, concurriendo con la opinión de Figueroa. Por fin Henna informó a Deschamps, que los borinqueños dependían de la ayuda cubana para su guerra y no podían distraer libremente de esa cooperación para otros objetivos. Henna prometió, sin embargo, presentarle al Delegado Estrada Palma.

En esta misma reunión se acordó comisionar a Deschamps para que se encargara con Mattei Lluveras en el asunto de recibir armas en Puerto Rico. El Directorio estuvo en lo correcto al rechazar la propuesta de los dominicanos exilados en Puerto Rico, pero el hecho de estar Mattei y Morales complicados en ese plan y el encargo de comisionar a Deschamps para el alijo de material bélico dio motivos para que se hiciera público en Ponce y en varios otros pueblos de la Isla el entendido que se trató de llevar a efecto entre el Directorio y los conspiradores dominicanos. Los rumores llegaron a oídos de Lili, quien sospechó que se estaba tramando una conjunción contra su régimen. Cuando, más tarde, fue informado de los viajes de Mattei y de Morales a la República de Haití y a otros territorios contiguos a sus dominios, esa sospecha se arraigó con más certeza. Este incidente contribuyó a que se negara rotundamente a cumplir las pequeñas ofertas hechas a Hatten y a Rius para la campaña libertadora de Puerto Rico. Además, creó un estado de persecución en Santo Domingo contra los agentes borinqueños que culminó con el arresto de Méndez, por haber hecho circular una proclama revolucionaria en territorio de esa República. Pero no fue esta la única consecuencia perjudicial que tuvo la acción poco táctica del Directorio. Lili, convencido de que se urdía una trama contra él, presionó a Hatten, haciéndole más difícil su trabajo en favor de Cuba. Esto, naturalmente, contribuyó a la posición

OK

dudosa y vacilante que Estrada Palma hizo bien pronto manifiesta sobre la capacidad, pericia y habilidad del Directorio Puertorriqueño.

~~cuarta de Far~~

~~86~~ ~~68~~ 69 - OK

A principios de enero de 1897 Borinquen escribió a su padre como sigue: " He continuado observando las ~~mas~~ tendencias económicas de Cuba. El cultivo de la caña va a convertir a esta Isla a la perpetua dependencia de la voluntad de ~~los~~ Estados Unidos. Los dueños de las centrales serán el gobierno del País. Se está dejando en abandono completo todos los demás ramos agrícolas e industriales que harían una economía balanceada. Ahora, las necesidades de la guerra obligaⁿ a que se siembren las fincas menores porque las dificultades de importar ~~comida~~ alimentos son muy grandes, pero se hace manifiesto en todas partes que la Isla tendrá que vivir sus días futuros como una colonia dedicada a la siembra de caña y de tabaco...

"He estado hablando con muchos continentales yanquis que tienen intereses aquí. La inversión de capital americano, según manifiestan, pasa hoy de 50 millones de dólares. El comercio con Estados Unidos sobrepasa la suma de 100 millones. Tanto esas inversiones de capital como el flujo de productos ~~monopolizarán~~ ^{extranjeros} la economía islena en cuanto termine la guerra.

" He tenido la oportu^onidad de ir varias veces al territorio ocupado por los españoles. Hago trabajo de inteligencia y enlace... Mi condición de doble ciudadanía, puertorriqueña y americana, me facilitan escapar... He observado, que , a pesar del estado de guerra, casi todo lo que se compra en las tiendas de las ciudades ocupadas por los españoles es también de manufactura americana...

" Los españoles están muy contentos íntimamente con la política de ^cMa Kinley, aunque gritan y truenan contra los yanquis. El que Estados Unidos no recon^ozca la beligerancia cubana es el objetivo principal de España. Por eso hacen tanto escándalo por un lado y toleran el comercio por el otro. Yo no comprendo por^qué el Congreso y el Presidente no han extendido ese reconocimiento ya. El gobierno revolucionario ha establecido una República firme. El ejército español, a pesar de contar con más



X
de 25,000 hombres bien armados y con reservas suficientes, no puede derrotar decisivamente a los cubanos. ¿Por qué, entonces, la situación tan vacilante y contradictoria de nuestro gobierno? ¿Qué segundas intenciones tienen los americanos en este asunto de Cuba? Cada vez que pienso en estas cosas recuerdo las palabras aquellas de Betances en que afirma que, los americanos todo se le va en palabras de adhesión a Cuba, en tanto que sus actos dejan entrever una ~~xxa~~ veracidad insaciable: la simpatía que sienten por Cuba es algo semejante a la simpatía del cazador por el venado; su política tiende a la destrucción de los pueblos, cuyo suelo ambicionan; se hacen pagar a precio de oro las armas facilitadas a la revolución; sus promesas sólo tienden a apoderarse del comercio de la Isla, de su plata y de su honor...

" Yo amo y quiero al país en que nací, pero lo amo y lo quiero por lo que hay en él de progresista y libre. Desgraciadamente la ^{de}degeneración que pintó Walt Whitman en su raro testamento político del '56 se fundó en realidades políticas que han ido perdurando y secando la fuente democrática en que abrevaba nuestro pueblo. La actitud americana hacia Cuba en esta contienda libertaria me hace ver claro todas estas realidades. ¿Qué hubiera sido de nuestro Ejército Libertador en los días de la Revolución de las colonias, si Francia y Rusia hubieran adoptado la posición interesada que adopta mi país con los cubanos?

" Por razones fáciles de comprender esta carta no va por la via diplomática. Se la he enviado a María Teresa para que ella la remita..... En otra carta les hablaré de esta joven. Es una guajira muy inteligente y patriota. En la casa de sus padres me han recibido y tratado como a un príncipe..

" En mis cartas anteriores he olvidado comunicarles una encomienda que me hizo Pachín durante nuestro viaje. El dejó, según dijo, unos manuscritos suyos en poder de la señora Pilar Pivalot, quería que Baerga o Silvestre los recogieran y los publicaran. Se trata de una memoria en la cual relata todos los incidentes de su vida en Santo Domingo, Venezuela, Haití y Nueva York. En mi concepto esos papeles tienen un gran valor. No permitan que se extravíen..."

0/K

~~76~~ 76-

El 8 de enero de 1897 Cisneros cablegrafio anunciando la próxima llegada de su agente de negocios, el señor Le Blanc. Henna supuso que llegaría con el barco prometido y se dispuso a adelantar los trabajos de manera que cuando arribara la nave estuviera todo listo para embarcar hacia la Isla. Reunió con premura a varios miembros del Directorio, quienes, acompañados de Nicolás Cárdenas en representación de Betances, fueron a entrevistarse con Estrada Palma. La reunión tuvo lugar en el Astor House, Waverly Place, lugar de residencia del diplomático de la República. Henna le mostro los cables de Cisneros, manifestándole, "que si los puertorriqueños no estaban en condiciones de realizar la expedición, ello sería culpa del Partido Cubano por no haber entregado el balance de los bonos prometidos a su debido tiempo, para haberlos vendido en los varios meses ya transcurridos desde la época en que fueron ofrecidos. Ya, con la expedición arriba", añadió, "no habría manera de negociarlos..."

Estrada Palma pidió ser excusado por la dilación ^{de los bonos} y le prometió proporcionar al Directorio 500 rifles, además de todo el material de guerra que pudiera sacar de la expedición de Carlos Roloff, que se estaba preparando en esos días. En cuanto a dinero, ofreció ayudar si realizaba un empréstito que estaba negociando en Europa...

El 6 de Enero Cisneros volvió a escribir, diciendo que el buque no era prestado ni alquilado, sino que era su donación personal a la causa de independencia de Puerto Rico. El Directorio ^{lo} puso a la disposición de Cuba, quedando ^{como} ~~en~~ propiedad de los puertorriqueños.

Para esta fecha llegó una carta de Lorenzo Mercado, en la cual informaba del resultado negativo de la venta de bonos. Alegaba que el fracaso se debió a la repercusión del incidente Forrest en Venezuela. Mercado mantenía su promesa de contribuir con los 2 mil dólares ofrecidos anteriormente.

Por estos días ^{final de Enero,} se envió a Nicolás Cárdenas para que se entrevistara con Lili. El Directorio quería saber si el presidente dominicano estaba todavía dispuesto a cumplir la promesa de ayuda que le hizo a Rius. En caso de que así fuera, Henna deseaba ~~saber~~ conocer la magnitud de su contribución y en qué condiciones se hacía.

OK

Era un día intensamente frío del mes de ~~agosto~~ ^{debe ser} de 1897. Antonio y Silvestre fueron a despedir a unos amigos, quienes embarcaban hacia Cuba en una expedición que salía del muelle 39, río del Este. Después de la despedida entraron a tomar café en una fonda cercana. El lugar estaba lleno de obreros de los muelles que andaban en busca de empleo. En una mesa había varios de edad avanzada, y, entre ellos se destacaba, por su estatura y corpulencia, uno, quien ^{en} ese momento decía en puro castellano: "la vida de un obrero de edad madura es peor que la de un perro. Nadie quiere darle trabajo... Si supieran que viejo, así como estoy, todavía tengo fuerza y soy capaz de ser un corsario tan temible como fui ^{mi} en ^{mi} juventud en los buenos tiempos de Narciso López..."

Cuando Antonio oyó aquellas últimas palabras entabló conversación con el viejo que así hablaba... Nuestro relator hizo una pausa, y, luego dijo a su sobrino:

"Llegó el momento, querido Bernardo, de referirte cómo yo supe el final de mis padres", ~~de los señores Farallón y su esposa~~. He aquí la historia que contó aquel viejo trabajador del mar...

"Matas y Carmen se dedicaron a desempeñar misiones para el General Narciso López. Al correr del tiempo se habían hecho revolucionarios completos. Se relacionaron con la emigración de Nueva Orleans, y, aunque no participaban de las ideas anexionistas del General venezolano, no quisieron negarse a servir en lo que pudieran aquellas invasiones a Cuba, porque abrigaban la esperanza de que el pueblo de la Isla le daría rumbo independentista puro a la revolución, después que ésta empezara con los recursos de los anexionistas.

"Animados con esta fé se dedicaron con todo el entusiasmo y bravura de que eran capaces, al transporte de ^{elementos} de guerra a las diferentes concentraciones que se estaban haciendo en la costa de Florida y en otros lugares; y llevando expedicionarios a los sitios de embarque.

"Después del primer fracaso ~~de López~~ ^{de López} en Cárdenas y del ~~su~~ regreso al Norte, los Farallón decidieron hacer un viaje a Europa. La pérdida de su fortuna acumulada en poder de su padre en Nueva Esparta los había arruinado, y decidieron ir a Pantelería a liquidar los bienes ~~de familia~~ que dejaron en aquella Isla. Cuando regresaron, ya el varonil López estaba dando los primeros toques para su nueva intentona expedicionaria a Cuba. Se hicieron cargo de conducir armas. Salieron hacia la costa Sur de la Isla. Más allá

OK

de las aguas territoriales americanas recibieron las armas. El viaje continuó hasta se destino final. Llegaron a la costa cubana pocas horas antes del alba. Establecieron contacto con los conjurados; prendieron sus calderas de vapor, por si tenían que salir repentinamente y entraron en la rada. Dos centinelas quedaron oteando el horizonte para advertir peligro y se empezó a descargar el material de guerra. Quedaban abordo solamente varias piezas de artillería... La claridad del alba los sorprendió antes de terminar su tarea. Los observadores dieron una señal de riesgo. Un barco aparecía en el horizonte. Hubo un momento de confusión. Los tripulantes, apresuradamente, subieron a la fragata y ésta empezó a moverse velozmente, impulsada por ~~XXX~~ su fuerza motriz.

La nave vista era una ronda española. Hizo señales para que los fugitivos se detuvieran, pero estos ignoraron el aviso. Soplabla viento de la costa y para ganar distancia, Farallón ordenó el despliegue de las velas. Los españoles continuaron la persecución... Los corsarios consultaron su posición geográfica. Estaban en el paralelo 22 Norte y meridiano 84... La costa más cercana era la de Yucatán y hacia ese lugar dirigieron su barco. El viento favorable había cesado y los perseguidores se acercaban.

" No lejos de tierra, empezó a faltar el combustible. Pronto la fragata de Farallón estaría a tiro de los artilleros españoles. Habría que permitir el apresamiento de la nave, lo que significaría una muerte probable a garrote vil o la prisión perpetua en Ceuta o en Fernando Poo... Era preferible morir peleando. Prepararon sus cañones. Aparejaron los botes. Asignaron los mejores artilleros y apostaron tiradores expertos detrás de los parapetos de la obra muerta.

" Cuando los españoles vieron estas maniobras bélicas, se colocaron en posición para una batalla naval. Su artillería hizo fuego... La nave corsaria perdió el palo mayor y hubo un gran destrozó sobre cubierta. Los perseguidos comprendieron que los cañones enemigos eran de ^{gran} calibre, cosa que hacía la batalla desigual, y Matas dió la orden de lanzar su barco a toda velocidad contra el lado de estribor de la nave española, para proceder a un abordaje en completo estilo corsario...

"El barco revolucionario quedó aboyado en la parte de proa. Hacía agua rápidamente. El español no sufrió mayor daño. Los hombres de Farallón saltaron como tigres sobre ^{la} cubierta.

del navio espanol, protegidos por el certero fuego de nuestros rifleros. Carmen, acompañada de los hombres mas viejos, lanzaba jachos de tabonuco chispeantes , tratando de incendiar el barco contrario, y distraer parte de sus defensores extinguiendo las llamas. Nosotros siempre usabamos estos mecheros de tabonuco para las senales nocturnas, entre los que estaban en tierra y los hombres de abordo...

"La lucha era feroz... Brillaban como relampagos ~~xxxxxxx~~ siniestros los machetes y las dagas a los rayos del sol... Brazos , cabezas y cuerpos mutilados rodaban sobre cubierta... Los jachos se acabaron, y Carmen, de un salto llego a nuestro lado, peleando tambien como una leona. Los espanoles, al verla, se sintieron cohibidos ante aquella mujer tan valerosa y tan bella, pero tuvieron que defenderse. Nosotros habiamos aprovechado la tregua inesperada que ocasiono la entrada de Carmen en el combate, para concentrarnos a su lado...

"Nuestra nave se hundia... Los viejos que quedaron en ella se lanzaron al agua. Matas murio en el combate. Solamente cuatro, incluyendo a Carmen, quedamos con vida, pero gravemente heridos. No esperabamos merced, pero nos atendieron con hidalgua y nos llevaron a un buen hospital militar de La Habana. Cuando estuvimos mejorados, nos informaron que seriamos enviados a Ceuta. Una noche hubo un incendio terrible en el pabellon en donde nos tenian recluidos. Carmen, en un momento de descuido de la enfermera, con el gas de una lampara rego el suelo, las mantas de la cama, se empapo sus vestidos y se prendio fuego... Nos habia informado de su proposito, aconsejandonos que aprovecharamos la ocasion para fugarnos. Le suplicamos que no cometiera aquella barbaridad, pero no hizo caso, diciendonos que era preferible la muerte a la prision...

" Durante el tumulto que se formo logramos escaparnos. Mis dos companeros fueron capturados en San Cristobal. Yo pude llegar a Placitas, el sitio en donde habiamos desembarcado las armas. Los agentes cubanos que nos recibieron aquella vez, me ocultaron por unos dias y pudieron embarcarme en una goleta inglesa que me llevo a Curazao y , de ali, pase a Nueva York, en donde no encuentro trabajo y me estoy muriendo de hambre..."

Esta fue la historia que el antiguo companero de Matas le conto a su hijo Antonio aquel lugubre dia de febrero de 1897...

OK

~~37~~ 72 ✓

A principios de marzo de 1897 llegaron a Nueva York, via San ^{to} Tomás, procedentes de Puerto Rico, los señores Antonio Mattei Lluveras, Manuel Cátala y el General Dominicano Agustín F. Morales. Con el propósito de oír una información de los recién llegados se convocó una junta, ~~del Directorio~~. Lluveras aseguró "tener hecha la propaganda revolucionaria en la Isla, al extremo que un simple calograma suyo haría levantarse en armas a los patriotas! Dijo que "había repartido 1,200 machetes, varios rifles con sus correspondientes cápsulas y alguna dinamita que logró introducir del exterior..." Cuando terminó de informar hizo la presentación de Morales, Jefe del Partido Liberal Dominicano. Este señor en sus palabras de saludo a los puertorriqueños se ofreció galantemente para ponerse al frente de la guerra puertorriqueña, pues, según dijo, "la independencia de las Antillas ^{era} una cuestión de honor para todos los antillanos..."

Las noticias dadas por Mattei y las palabras alentadoras de Morales impresionaron al Directorio profundamente. Se aceptó en principio el ofrecimiento del jefe militar dominicano y se le instruyó para que presentara ^{presente guerra} su plan de ~~exposición por escrito~~.

El 14 de Marzo hubo reunión extraordinaria. Estaban presentes Henna, Terreforte, Figueroa, Todd y Mattei Lluveras. El presidente dió lectura al plan sometido por Morales, Cátala y Mattei; documento "que demuestra", según dice el acta, "que los firmantes, además de conocer palmo a palmo la Isla y los recursos con que cuenta España para oponerse a la lucha revolucionaria, han estudiado la empresa bajo el punto de vista tanto favorable como adverse..." El plan se aprobó con entusiasmo, "a reserva de lo que pudiera objetar la Delegación Cubana."

Henna solicitó de Mattei más información. El peticionado hizo una extensa relación de todos sus trabajos, diciéndole, entre otras cosas, " que por algún tiempo estuvo recorriendo las distintas poblaciones y campos de la Isla, teniendo éxito completo en su propaganda; que estuvo en comunicación con los principales jefes dominicanos residentes en Puerto Rico, casi todos los cuales ^{deseaban} ayudar en la empresa. Por indicación

de estos -dijo- se puso en comunicación con el General Morales... lo invitó para pasar a Puerto Rico... que juntos recorrieron los puntos principales, en donde viven la mayoría de los comprometidos, a quienes habló personalmente el General para cerciorarse de ello, visitando y explorando montes y quedando este convencido de que todo estaba listo..."

Se le preguntó a Mattei si respondía de la integridad de Morales, a lo que contestó diciendo: " que solo conocía al General por Referencia, pero que Betances era amigo suyo, y que el Directorio debía escribirle, pues el no quería tomarse una responsabilidad tan grande..." En esta reunión Morales también negó tener conocimiento del asunto de Deschamps.

Figueroa preguntó a los informantes "si sería posible conseguir algún dinero previamente de los que decían querer la revolución..." A esta pregunta Mattei contestó: " que no había quien diera una peseta por temor al compromiso y riesgo que corrían en caso de fracaso.."

En la reunión se acordó dar los pasos necesarios para obtener los fondos que requería poner en ejecución el Plan de Morales, después que lo conociera Estrada Palma...

Al llegar al punto en que se relata la aceptación de los servicios del militar dominicano, Farallon se detuvo. Luego, leyó un comentario de Baerga que decía: " Este fue uno de los mas desgraciados pasos, y tal vez, el más grave del Directorio; pues, ¿cómo era posible que se diera tanta ingerencia a una persona extraña a quien ninguna de los presentes conocía, sin esperar siquiera la opinión de Betances? Tanto Henna, como los demás sabían que Morales era el jefe de la oposición a Lili. ¿Cómo aceptaban a ese hombre en los momentos mismos en que habían despachado a Cárdenas a negociar ayuda con el presidente dominicano? ¿Quién le aseguraba al Directorio que toda aquella información no era pura imaginación y fantasía, a juzgar por los resultados de los correos de Rius y de los fracasos de los Méndez? ¿No podía ser todo el asunto el mismo chanchullo que no le aceptaron a Deschamps?

Los acontecimientos futuros ~~dijo Farallon~~ probaron que las sospechas del tabaquero Baerga estaban justificadas. Los resultados de esta admisión de Morales fueron trágicos como queda demostrado con la carta que Roberto Todd escribió en noviembre 16 de 1897, a Eleuterio Hatton y que, en parte, decía: "... para Vd. no es un secreto la conducta

que de algún tiempo a esta parte viene observando el Gobierno Dominicano en relación con todo lo que se refiere a nuestro trabajo; yendo hasta el extremo de entregar a las autoridades españolas a puertorriqueños desgraciados que, imposibilitados de vivir en su país por sus ideas demasiado liberales, habían creído encontrar en el pueblo dominicano lo que se les negaba en el suyo: garantía individual. Vd. convendrá con nosotros que esto no es lo que debemos esperar de las promesas hechas a Vd. y a nuestro compatriota Rius Rivera, máxime cuando por nuestra parte podemos probar haber procedido con todo sigilo..." ¿Era sigilo y prudencia el haber puesto a Morales, el más temido enemigo de Lili, frente a la dirección de la guerra puertorriqueña? - ^{coment!} ~~pregunta~~ Farallón.



81 <

73 - ✓

A principios de Marzo de 1897 Borinquen escribió : " El pueblo sigue con entusias-
mo comentando los hechos de armas pasados y presentes del General Rius. Los que
me acompañan en mis misiones me hablan maravillas de su pericia militar. Yo supongo
que la imaginación popular exagere un poco, pero hay muchas personas ya maduras,
soldados de la otra guerra, quienes, después de más de 20 años, todavía parecen con-
servar frescas en su memoria las hazanas conocidas en la historia, realizadas por nues-
tro paisano durante esa ^{época} ~~Guerra de los Diez Años~~. Un anciano que vivía en Holguín me
cuenta todos los días una historia nueva sobre Rius. Yo me detengo en su casa para
entregar correo de enlace. La familia me trata como un mariscal. Me cuidan tan bien
como lo hacía mi madre. Todo lo mejor de su mesa es para mí. Nunca el viejo Car-
los Mendive, que así se llama este noble guajiro, se olvida de hacerme el relato
de un nuevo episodio sobre la vida del gran soldado borincano. Mendive fué de los in-
surrectos que figuraron en el destacamento que recibió a Rius cuando vino en el Ana.
Fué su compañero de armas en la batalla del Cafetal González, en donde los soldados
fieles a la República de Baraguá derrotaron a los veteranos españoles en la misma
presencia del gobernador Jovellar de esta Isla, ~~en esa época~~. Yo quisiera tener tiem-
po suficiente para escribirte todas las cosas que este buen hombre me cuenta sobre
Rius...

"Sigo reuniendo los nombres de los borinqueños que peleamos en esta guerra. Ul-
timamente he conocido al General José Semidey Rodríguez. Es natural de Yauco. Vino
a Cuba con Mayía. Salió desde Santo Domingo; a los demás que figuran en esta lista
no los he tratado personalmente. Sus nombres me los ha proporcionado la familia Men-
dive. Ellos son : Teniente Coronel Antonio Rodríguez Font, natural de Juana Díaz;
Teniente Coronel Pedro Gutiérrez Negron. Nació en San Germán. Salió desde Santo Do-
mingo, también con Mayía. Estos amigos me hablan con veneración ~~tambien~~ del Teniente
Coronel Juan Ortiz Quinonez, de Mayagüez, quien también se distinguió en la guerra
de los Diez Años. Cuando Don Carlos mencionó a este Ortiz Quinonez, su voz ~~temblo~~



OK

con emoción. Me dijo que ese hombre fue uno de los soldados más temerarios y más valientes que ^{han} pisado tierra cubana...

"Un oficial de alto rango me ha proporcionado otros nombres. Su lista incluye: Justo Ferret, de Barranquitas; Luis Sambotti de San Germán; Pedro Belvis, de Mayagüez; José Maurosa, de Guánica; José Padilla, de San Juan; Julio Soberón, Quintín del Toro, Enrique Pérez, Carlos Velázquez, Benigno Odier, Juan Elías Vidal y Felipe Resto. De estos últimos no hay antecedentes. No se sabe de qué pueblo son ni desde qué puerto embarcaron hacia Cuba. Yo supongo que esos detalles, si existen, estarán en los anales del Ejército Libertador.

" En mis correrías por ambas zonas, la española y la cubana, me he acabado de convencer que no importa los esfuerzos que haga España, su poderío y dominio se acabó para siempre en esta tierra. La determinación del pueblo es tan grande que ganarán la guerra, aunque dure diez años más... El pueblo republicano se está acomodando a la vida revolucionaria. En muchos lugares faltan vestidos y zapatos, pero hay comida. Se ve la abundancia de los frutos del país. Casi todos los pequeños predios están ^{ahora} cultivados.

" A Silvestre que hable con el Doctor Guedalia y con Portuondo a ver si se mueven para organizar la unidad de auxilio médico. Hacen falta antisépticos y medicinas en el ejército. Muchos heridos mueren en los hospitales de sangre porque faltan hasta las cosas más elementales para tratarlos a tiempo. Me parece que con poco esfuerzo esta situación se puede remediar, ^{porque} hay muchos médicos en Nueva York que son amigos de Cuba, y personas progresistas y liberales.

" Mandenme periódicos a la comisaría del Ejército. Hace varios meses que no recibo a Patria. Cuando escriban me dan detalles de lo nuevo que ocurra. La lectura de la prensa y de las noticias extranjeras me distrae un poco de mi fatiga al terminar mis asignaciones corrientes.

" Olvidaba decirte que hay amagos de que caiga el gobierno de Cisneros Betancourt. Sobre este asunto seré más extenso en mi próxima carta...."

Not documentat soba los nombres de la Cuba

OK

X
Antonio era un hombre, quien aún en sus años avanzados parecía no haber perdido su vitalidad. Su sobrino, más de una vez, durante las horas en que escuchaba su historia sintió deseos de hacerle algunas preguntas acerca de cómo el había resuelto su problema sexual humano, después de la muerte de su esposa, pero no encontraba la manera de abordar el asunto. Por fin, una noche en que su tío explicaba la labor hecha por las mujeres de su tiempo en el movimiento obrero, ocurrió la siguiente conversación entre ambos:

- Bueno, tío, y después de la muerte de Dolores, ¿No sintió Vd. deseos de contraer nuevas nupcias?
- Verás, lo pensé varias veces. Quise unirme legalmente a una compañera socialista, pero ella rehusó complacerme. Se llamaba esa mujer Pola Levine. Era una hebrea nacida en Rusia, tabaquera de oficio y secretaria del grupo obrero a que yo pertencía. Pola era persona muy talentosa y totalmente emancipada de prejuicios religiosos.
- ¿Por qué se negó a casarse legalmente con Vd.?
- Ella prefería ser amiga, sin trabas conyugales con el hombre que escogía de compañero. Eventualmente, según decía, si no se presentaban diferencias graves que amargaran la vida, entonces, se podía establecer nexos definitivos en la vida de un hombre y de una mujer. Entre tanto, era necesario probar si la amistad ~~era~~ ^{se basaba en} capricho y novedad sexual solamente.
- Pero, ¿ hasta que límite llegaba vuestra mútua amistad?
- Para todos los efectos íntimos de la vida fuimos consortes. Juntos íbamos a las reuniones, asistíamos a los teatros y yo pasaba ^{muchas} (horas en su hogar...
- ¿ Duró mucho tiempo ese compañerismo?
- Empezó años después de morir Dolores y duró por algún tiempo.
- ¿ Era Vd el único amigo que tenía Pola?
- Pola, querido sobrino, era una mujer completamente fiel a nuestras relaciones. Fue leal y nos ayudamos mutuamente. Compartimos nuestras horas de abundancia y nuestros días de penuria. Esa mujer tenía gestos humanos de gran alcance y se

OK

había hecho un código de moral muy estricto y de acuerdo con la honradéz y sinceridad más cabal imaginable. Nunca me dijo una mentira...

- ? Por cuánto tiempo duraron esos amores?

- Terminaron al expirar el siglo, allá por el año 1897.

- ? Quiere referirme como vino la separación?

- Verás, sobrino, fué una cosa muy rara. Me prometió que el día que llegara el hastío, o el convencimiento de que yo ^{no} era el compañero con ^{quien} debía pasar el resto de sus años, tendría la franqueza de decirme la verdad sin engaños ni tapujos, y cumplió su palabra...

- ? Qué razones le dió para el rompimiento?

- Una noche del verano del 97, Pola, con la mayor naturalidad del mundo, me dijo, que las horas de aquel día eran las últimas que íbamos a pasar juntos, como hombre y mujer. Había llegado, según afirmó, el momento de informarme que yo no era el compañero que ella deseaba...

- ? Tenía ella algún otro hombre?

- Nó. Por algún tiempo anduvo sola. De vez en cuando íbamos al teatro y comíamos juntos, pero hasta ahí llegaba la intimidad...

- ? Qué es de su vida? ¿Lo sabe Vd?

- Seguramente. Varios años más tarde se unió a otro y ambos han vivido muy contentos todos estos años...

- ? A que atribuyó Vd. el cansancio, el hastío, o lo que fuera, que la impulsó al rompimiento?

- Ese es un problema difícil. En la autocrítica de mis hechos y de mi comportamiento no he logrado encontrar los motivos exactos que Pola tuvo para alejarse de mi, pero debe haberlos. Pola es una mujer de vastísima cultura y conocimiento del alma humana.

Es muy posible que mi modalidad de querer ser maestro me hiciera muy dogmático. Ella siempre fué persona tolerante y parsimoniosa, mientras yo soy un poco arrebatado y amigo de polémicas y discusiones. Pola es persona más emancipada que yo...

f - ? Cómo le afectó a Vd. el rompimiento?

- Como tengo algo de sentimental, al principio estuve bastante triste, pero, al correr de los años me convencí que no habíamos nacido el uno para el otro. No podíamos sentir ese afecto blanco y puro de las almas que se unen en abrazo de eternidad, que es

... más sublime que el goce inmediato del placer de la carne...

~~88~~ 75 -

El 29 de marzo de 1897 hubo junta del Directorio. Estaban presentes Henna, Besosa, Figueroa, Morales, Mattei Lluveras, Catala, Todd y Nenjamín Guerra. Después de leídas las actas, Guerra, como representante del Delegado Cubano, objetó la parte que se refería a la cantidad de 500 rifles mencionada. Manifestó haber sido informado que la oferta era de 250 solamente. Henna y Figueroa le dijeron que ~~XXXXXX~~ el total que consta en la minuta secretarial fue ofrecido personalmente por Palma en la junta celebrada en el Astor House.

El General Morales y varios miembros del Comité ^{rogaron a} ~~XXXXXX~~ Guerra para que ejerciera sus buenos oficios en favor de la lucha puertorriqueña, ya que tan adelantados están ^{por} los trabajos revolucionarios. El representante del Partido Cubano calculó que para desarrollar el Plan de guerra preparado sería necesario contar con 60,000 dólares, capital que no había en las cajas del Partido ~~XXXXXX~~ y repitió la promesa hecha por Estrada Palma, de proporcionar esa suma en caso de que consiguiera el empréstito europeo...

Durante el mes de Marzo, Betances escribió nuevamente a Cisneros para que cooperara más de cerca con el Comité Puertorriqueño. El generoso amigo de Puerto Rico, atendiendo ese reclamo, se trasladó a Nueva York. El 8 de abril de ese mismo ^{mes} se reunió con el Directorio en su residencia en el Hotel Clarendon, Cuarta Avenida y calle 18. Estaban presentes Guerra, Mattei, Morales, Henna, Todd y Cisneros. El presidente Henna hizo un extenso informe sobre el brote revolucionario ocurrido en Yauco el 24 de Marzo anterior. De acuerdo con la versión oficial del gobierno de la Isla habían tomado parte en el levantamiento más de 150 personas. Preguntó Henna directamente al representante de los cubanos qué pasó se iba a tomar para ayudar a nuestros hermanos...

El señor Guerra manifestó que el Delegado estaba ausente y que él en su carácter de sustituto no tenía autoridad suficiente para comprometerse a nada ~~XXXXXX~~ abandonó la sesión inmediatamente para salir a consultar ^{lo, el delegado} con ~~XXXXXX~~, no sin antes prome-

ter que ~~sejaria~~ daría conocimiento inmediato al Directorio de la resolución que tomara Estrada Palma.

La situación era verdaderamente desesperada. Henna y sus compañeros querían correr en ayuda de la revuelta de Yauco, pero no ~~tenian~~ ^{habian} un solo centavo en el tesoro. Cisneros propuso que se enviaran tres comisionados, para Haití, Venezuela y Santo Domingo, con el propósito de vender bonos, coleccionar dinero y organizar grupos en esos países. Los hombres que fueran a realizar esa tarea deberían hacer todo lo humanamente posible para allegar fondos con que mandar auxilios a la ya empezada revolución borinqueña. La idea de Cisneros fue aprobada. Setero Figueroa se ofreció para ir a Venezuela, prometió cubrir la mitad de los gastos, de su peculio particular. Mattei se encargó voluntariamente de ir a Haití. El mismo Cisneros se hizo cargo de buscar quien desempeñara la misión en Santo Domingo.

En Marzo de 1897 se recibió en Nueva York una noticia que causó intensa tristeza en la emigración antillana. El General Juan Rius Rivera, había sido herido y hecho prisionero por los españoles en una acción arriesgada en los campamentos de Rio Hondo. El parte de guerra anunciando la captura decía : "...tengo el honor de poner en su conocimiento que el día 28 de los corrientes en ... Rio Hondo, a pesar de nuestras observaciones, que no quiso escuchar, cayó prisionero del enemigo...."

El testarudo militar borícuo no fue liquidado por sus captores por la valiente y generosa intervención del Coronel Bacallao, quien también había sido hecho prisionero ese día. Cuando los españoles iban a rematar a Rius, Bacallao se interpuso, diciendo : " Ese es el Brigadier Rius. Matádmme a mi si quereis, pero no a él..."

Pocos meses después, ya ~~recuperados~~ bastante bien de sus heridas, el bravo soldado borícuo fue encerrado en el castillo de Montjuich en Barcelona. No queremos terminar esta nota sobre la caída de Rius sin hacer reconocimiento de la hidalguía de los soldados de España en ese momento histórico de la guerra cubana. Atendieron con esmero al guerrero caído. Lo condujeron al mejor hospital militar con que contaban. Permitieron que lo ayudaran varias damas cubanas, entre ellas el Angel de Vuelta Abajo,

a pesar de que sabían todos que aquellas mujeres tenían relaciones ^{ideológicas} ~~directas~~ con los insurgentes. Además, se debe hacer justicia, mencionando el hecho de que no se opusieron el gobierno de España a que el Doctor Betánces le facilitara ^{a Rius} cuánta ayuda estimó de lugar ~~a Rius~~ mientras duró su prisión en Montjuich.

~~99~~ ~~99~~
El 16 de abril de 1897 fue día de borrasca en el Astor House. Tuvo lugar la entrevista entre Palma y el Directorio, acordada como resultado de la demanda hecha por Henna sobre el socorro para el levantamiento de Yauco. Henna estaba colérico, impaciente y al borde de un rompimiento con ^{Estrada Palma!} ~~el Partido Cubano~~. La reunión surgió como resultado de la consulta entre Guerra ^y ~~Estrada~~ Palma, luego de haberse el primero ausentado de la sesión anterior del Directorio.

Era indudable que en la mente del Delegado cubano bullían ciertas ideas de desconfianza hacia el Comité Puertorriqueno, pero no era franco. Daba oportunidad con su posición de tira y hala para que se sospechara de sus intenciones. Esa falla de no tomar decisiones ejecutivas claras fue una de las grandes debilidades del diplomático cubano. En esta reunión con los borinqueños se puso de manifiesto nuevamente esa complejidad del Delegado, si es que se admite calificar de compleja una acción que merece otro calificativo.

Después de ser informado de todos los acontecimientos que habían tenido lugar con referencia a Puerto Rico, Estrada Palma volvió a hacer su oferta de los 500 rifles, de 400,000 cartuchos, de 300 machetes, etc.; agregando que en cuanto a dinero habría que esperar el empréstito europeo. A renglón seguido pidió 15 días de término para poner a disposición ^{de los borinqueños} ~~del Directorio~~ el armamento ofrecido y manifestó que con ese armamento no se hacía nada si no se contaba con recursos para moverlo y para los otros gastos incidentales de la expedición... ~~Siempre el mismo cabe.~~

Cisneros hizo un estudio de los recursos y material de guerra que era necesario para desarrollar el Plan Morales. Su pericia adquirida durante la guerra de los Diez Años, cuando fue jefe de las primeras cinco expediciones a Cuba, lo autorizaba para

OK

determinar si era posible empezar la guerra de Puerto Rico con los pocos recursos que habían. El 20 de Abril de ese mismo año informó al Directorio que era absolutamente imposible hacer nada. No había suficientes armas, ni voluntarios ni dinero. Además, lo más grave consistía en la falta recursos de que echar mano en caso de que fallara el primer intento de invasión a la Isla.

Cuando Henna y sus colegas conocieron la opinión experta de Cisneros, decidieron escribirle a Estrada Palma solicitando que el Partido Cubano sufragara todos los gastos del primer contingente invasor, dedujera el importe de las cosas ya ofrecidas, quedando el balance en calidad de préstamo pagadero por el Directorio en plazo de nueve meses. Originalmente se ideó ofrecer firmas responsables que garantizaran el anticipo, pero no se pudieron obtener. Solamente se brindaron Henna y Cisneros para servir de fiadores. En esta ocasión Mattei Lluveras ratificó su oferta de \$10,000, para cuando recibiera fondos de Puerto Rico.

Todos los que tenían dinero continuaban ofreciéndolo generosamente, pero no pasaban del ofrecimiento al hecho. De Puerto Rico, como se indicó, se le prometió a los Méndez más de \$50,000; Mattei, como se ve, estaba dispuesto a contribuir con la suma indicada; ~~Marcano~~ aquí en la ciudad, ~~habían~~ varios ricos criollos dijeron dar más de \$5,000; Mercado proporcionaría \$2,000, pero todo para más tarde. Entre tanto, se demandaba que todo lo hiciera Cuba...

La carta solicitando el préstamo no tuvo mejor suerte que las anteriores peticiones. Estrada Palma contestó que el Partido no tenía dinero en caja. Esta vez ni siquiera se repitió la cantaleta del préstamo europeo. Como último recurso, después de una enojosa discusión con el Delegado, se obtuvo que éste entregaría el balance de los bonos cubanos para que los borinqueños trataran otra vez de venderlos. Estos ~~inservibles~~ ~~valores~~ valores negociables, como ya se ha repetido, no se podían vender en ninguna parte. El mismo Directorio tenía un paquete distribuido sin haberlos podido colocar. Sin embargo, en esos papeles inservibles hubo que confiar para continuar el esfuerzo revolucionario puerterriqueno...

OK

76-

En Abril de 1897 los asuntos puertorriqueños se complicaron más de lo que ya estaban. Llegó a esta ciudad el Brigadier Eugenio Sánchez Agramonte para encargarse de la preparación de la guerra de Puerto Rico. El Gobierno de Cisneros Betancourt autorizó al General José Lacret Morlot, a petición de éste, para que con hombres y recursos militares cubanos llevara la invasión a esa Isla. El General comisionó a Sánchez Agramonte para que viniera a ocuparse de los trabajos preliminares que requería el acuerdo del Gobierno de Cuba. Le entregó, como prueba legítima de autoridad, una carta firmada por el Secretario de Relaciones Exteriores de la República, en la cual se certificaba oficialmente la encomienda. Además, el Gobierno Cubano ordenaba que el Partido Revolucionario entregara la suma de \$25,000 para que Agramonte empezara sus tareas.

El comisionado se entrevistó inmediatamente con Estrada Palma. Ambos decidieron tener una conferencia con Henna. El 20 de Abril se reunió el Directorio. El presidente informó que el señor Delegado había manifestado en su conversación con Agramonte, que no tenía fondos con que cumplimentar la orden de Cuba; y que él no reconocía que el Gobierno de la República tuviera autoridad para disponer del Tesoro del Partido.

Entre la documentación que Agramonte entregó al Directorio figuraban: una carta de Estrada Palma solicitando una entrevista con Henna, en la cual se pedía copia de todas las actas de las sesiones del Directorio en que él estuvo presente o representado oficialmente; duplicado del acuerdo del Consejo de Gobierno Cubano en ~~el~~ el que se dio fe de la propuesta del General Marlot y de su aprobación, y el instrumento del Secretario de Relaciones Exteriores, mencionado anteriormente, acreditando la misión de Sánchez Agramonte.

Para completar el cúmulo de inconvenientes en esa misma sesión del Directorio se leyó el informe rendido por Mattei sobre su viaje a Haití. Según comentó Henna, sus trabajos no produjeron ningún resultado positivo para la revolución, porque actuó de manera contraria a las instrucciones que se le dieron. No esperó las recomendaciones cablegráficas que se le iban a enviar y desatendió el objetivo primario de su viaje.

612

El Directorio se vió precisado a enviar otro delegado para que hiciera el trabajo que originalmente se encomendó a Mattei. Para estos oficios se escogió al General Morales.

Los encargos especiales confiados a estos señores consistían en cerciorarse de la cuantía y la forma en que Haití iba a prestar ayuda a la revolución de Puerto Rico, oferta que habían hecho anteriormente los poderes ejecutivos de esa República.

"Es difícil comprender" ~~como el Directorio~~ como el Directorio pecaba de tanto candidez y de tan mal juicio político. ? No eran capaces sus hombres de darse cuenta que era absolutamente impropio valerse de esos individuos, quienes ya estaban señalados por el espionaje de Lili como los jefes de la conspiración que se desarrollaba en su contra en Puerto Rico? El resultado de todas estas imprudencias los hizo perder la soga y la cabra. No hubo asistencia del Gobierno de ~~Haiti~~ ^{Haití} ni de Santo Domingo...

Fracasados todos los intentos para levantar los fondos requeridos para la empresa Agramonte, porque Estrada Palma no entregó el dinero que ordenó el Gobierno Cubano; sin un medio para llevar a la práctica el Plan Morales y perdidas las esperanzas de que se cumplieran las promesas de los criollos ricos; Henna, como último recurso desesperado, puso en manos de Agramonte los famosos benos cubanos para que éste viera de venderlos en París. El empeño fué otro fracase. Por más esfuerzos que hizo, asistido por Betances, sólo pudo liquidar la suma de \$2,835 de los cuales hubo que descontar sus gastos de ^{viaje}.

Regresó Sánchez Agramonte de Francia, precisamente en los días en que el Gobierno de Cisneros Betancourt era sucedido por el de Méndez Capote. Los nuevos poderes ordenaron su regreso a Cuba. Así terminó el plan para la guerra borinqueña propuesto por el General Lacroix Morlot, *con la anuencia del Gobierno del Marqués de Santa Lucía.*

En la ciudad de Nueva York se culpó a Estrada Palma de haber influenciado indebidamente al régimen de Méndez Capote para que cancelara la misión de Agramonte y derogara el acuerdo anterior de poner bajo la dirección de un militar del Ejército Libertador la guerra puertorriqueña. Es difícil determinar hasta qué punto esa acusación es ^{justificada} ~~verídica~~. No hay documentación que fije sin lugar a dudas la responsabilidad que pudo haber tenido el Delegado en este asunto.

OK

~~211~~

En todo el tiempo transcurrido desde que se fundó la Sección Puerto Rico del Partido Revolucionario Cubano, hasta la fecha cuyos acontecimientos describimos; es decir, casi dos años, el Directorio, a excepción de la primera que hemos descrito, no llamó ni una asamblea general de la emigración borinqueña. No hubo reuniones públicas de propaganda. No se daba información de ninguna clase. Todo lo hacían Henna y su grupo. No solamente estaban a oscuras los artesanos y los obreros, sino que el resto de la clase media tampoco sabía nada. Como se dice ahora en la jerga parlante de Harlem, aquellos hombres estaban más cerrados que un tubo de radio. No hubo manifiestos ni circulares. Todo el movimiento fue intramuros.

Después de la primera asamblea en que los directores se impusieron, Antonio Molina, Piñón, Baerga y los otros obreros, quienes desde hacía años militaban en el movimiento separatista borinqueño, procuraron servir en alguna capacidad en la lucha por la independencia patria, pero no fueron tomados en consideración. Se hizo caso omiso de una colonia que para la época contaba con más de dos mil almas...

El resultado de esta actitud fue fatal para la causa de Puerto Rico. Los patriotas más decididos, desesperados, sin esperanza de que los dirigentes boricuas llegaran a estar en condiciones de empezar la guerra en su país, optaron por marcharse a pelear en Cuba. Cientos de ellos salieron de Nueva York a cumplir su deber patriótico en el Ejército Cubano. El Directorio no se ocupó de aunar todas esas voluntades, porque se trataba de tabaqueros, trabajadores de otros oficios y de gente de poca hacienda. La revolución, según se infiere de estos hechos, era un asunto privado de Henna, de Todd, Mattei, los Catala, los Viñas, los Gonzalez y demás intelectuales y ricachos borinqueños que estaban afiliados al Directorio. Esta fue una política estúpida, especialmente cuando los únicos que daban su dinero generosamente, sin pedir bonos y garantías para cobrarlo luego, eran los obreros.

En tanto la insolvencia financiera y las fallas se manifestaban cada día en forma más trágica. El 22 de abril de 1897 se recibió una carta de Lorenzo Mercado. Leamos lo que dice: "Señor J.J.Henna: está en mi poder una carta o nota firmada por el señor Todd y autorizada por ese Directorio, que me apresuro a contestar, aunque ya puse a Vd. un cablegrama así: Julio Henna, N.Y. Nombre otro Mercado.



OK

"Dejando así satisfecho su deseo... Como prometí a Vdes. durante mi estadía en esas ^{partes}, he puesto mis oficios al efecto de realizar los bonos que ~~traje~~^{traje}, pero por causas que ya Vdes. conocen, me había sido imposible realizar la totalidad, aunque si unos pocos al precio del 30%; pero recibo noticias de allí que Vdes. quieren 50% y me apresuro a recoger los que había colocado con el fin de devolver completa la suma que me entregaron.

"Cuando llegué de ese país, yo les comuniqué lo que hice y luego me fui al interior a hacer un viaje de donde regresé enfermo; esta es la única justificación de mi conducta con Vdes.... Pueden juzgar como les plazca, entendido que dejo de hecho de ser agente de ese Directorio.

"Quedan Vdes. autorizados para hacer lo que crean conveniente hasta el caso de proceder a su circular por el estilo de la que pasaron para desacreditar a mi buen amigo y buen compatriota, NO DE SPORT, el señor Gerardo Forrest....."

Para suceder a Mercado como representante en Venezuela el Directorio le escribió al Doctor Rafael del Valle, rogándole que aceptara el puesto...

Por estos días regresó Sotero Figueroa de su misión en aquel país. Su viaje fue otro descalabro. Vendió solamente dos bonos al 30%, cuyo importe fue de \$300. Descontados sus gastos, de los cuales el pagó la mitad, quedaron \$28.10 a favor de la caja de caudales de la revolución...

^{El} ~~El~~ esfuerzo hecho con motivo de la proposición Cisneros para obtener el dinero ^{benéfico} que se necesitaba para empezar el Plan Morales no dió frute/de ninguna clase. Al contrario, produjo gastos con la misión extraordinaria de Morales y nuevas dificultades causadas por los actos irresponsables de Mattei en ^Haiti y por la renuncia de Mercado en Venezuela. ^{coa}

Pero Cisneros y Henna continuaban su tortura buscando dinero, aunque no llegaba un sólo cobre de ninguna parte. A últimos de Abril de 1897 se decidió consultar a Morales a ver si quería embarcarse con los pocos preparativos que había. El valiente militar aceptó emprender la lucha en aquellas condiciones casi suicidas, siempre que

OK

el ~~Director~~ le prometiera enviar algunos auxilios para dar impulso a sus primeros esfuerzos. Pero aún se necesitaban como \$10,000 para la comida de los voluntarios, pago de la tripulación del barco, conducción de los pertrechos y demás gastos incidentales de la expedición. Cisneros prometió donarles entre dos meses. Si la salida se hacía antes de ese plazo, firmaría un pagaré a la institución o persona que los prestara...

~~72~~ 77 ✓

A finales de Abril Antonio recibió carta de su hijo. Entre otras cosas, decía: "... la noticia sobre la prisión de Rius ha causado honda pena en toda Cuba republicana. El pueblo teme que lo asesinen en Montjuich. Yo no lo creo. España está iniciando una política más benigna. Confía en arreglar la guerra con otra autonomía como la del Zanjón. No lo conseguirán. No importa cuánto cooperen los autonomistas históricos de Cuba...

"Tengo la firme convicción de ^{que} los Estados Unidos intervendrán. Lo que no puede predecir es si la Isla alcanzará su independencia absoluta como resultado de la intervención yanqui. De lo único que estoy seguro es que ya sonó la última hora del dominio español en las Antillas...

"Te incluye otra lista de borinqueños de los que sirven a la causa de Cuba. Como siempre, de todos conserva nota la familia Zaldivar. Los de hoy son : Leandro Betánces, de Cabo Rojo; Fernando y Gregorio Munzó (hermanos), de San Juan; Angel Millares, Manuel García Sanjurjo, Enrique Medina, José Guinart, Filomeno Fielso, Andrés M. Rodríguez, José Ricardo, Pedro Morales, José Martínez, Santiago Oslam, Arcadio Hernández, Agustín Aguilar, Luis Tréllas, Juan Gutiérrez, ^{Coronel Quera?} Pelegrín Rodríguez, Gabriel Villanueva, José Aguilera (de los cuales no se saben antecedentes); Vicente Catá, de San Juan; Carlos Pérez, ~~de~~ de Mayaguez; Tomás Quidley , de San Juan y Capitán Pedro Mariani Beauchamps, de Yauco.

"Sobre la vida y milagros de estos hombres se pueden escribir páginas interesantísimas. Por ejemplo, la historia de Wenceslao Marín. Tu conoces cómo vivía en Nueva York.



014

LA FAMILIA FARALLON - pag. 211
Segunda Parte.

Ya había terminado sus días más miseriosos. Ganaba lo suficiente en su humilde ocupación de despalillador de tabaco para sufragar sus gastos de vida. Era querido y muy estimado por sus compañeros en Manresa. Sin embargo, un buen día abandonó el taller. Fue con Baerga a la calle Canal. Compró su rifle con su propio dinero y le mandó a grabar su nombre con letras plateadas. Aprendió a manejarlo con ^{albert} Sheridan en los bosques de Westchester. Subió altivo, sereno y decidido al barco que lo trajo a Cuba. Entró en pelea inmediatamente. Hizo buen uso de su arma hasta la hora en que cayó herido de muerte en el batey del ingenio El Triunfo. Dicen los que lo vieron en sus últimos momentos, que murió agarrando fuertemente su querido rifle como si quisiera seguir disparando en su agonía...

"Vida que también parece novela es la del negrito Ramón Betánces. Su madre era una infeliz esclava en Cabo Rojo. Conoció a Betánces cuando ella estaba en estado gravido. Nació el niño. Fue liberto por el insigne médico en la pila bautismal. Vivía el joven tranquilo en su pueblo natal cuando estalló la guerra de Cuba. Un día se levantó con el sol y con la luz... Se marchó a Mayagüez. Después a Santo Domingo. Iba pleno de entusiasmo y de alegría hacia la revolución antillana. Betánces le envió el precio de su rifle. Ese fue el gran regalo de su padrino. Lo llevó con orgullo y lo cargó con gloria en la Manigua cubana. Se distinguió por su arrojo y valentía en el campo de las armas, para mérito y orgullo de su patria y del hombre que lo hizo libre y le dió su nombre al recibir las aguas cristianas.

"Otra página de historia eminente corresponde a Manuel Fernández Vega. Nació en Ciales. Hijo de padres asturianos. Ricos hacendados de café en aquella serranía bo-rinquena. El joven Vega era estudiante en Nueva York. Su alma se incendió con el fuego sacro de la palabra revolucionaria martiana. Abandonó las aulas universitarias. Rompió sus relaciones con su familia. Se marchó a vengar la muerte de ^{Su} inspirador y maestro en los campos de batalla. Dió buena cuenta de su valor y su heroísmo. Su familia se lamentaba de que su hijo fué la oveja negra que se tiró al monte...